

Zeitschrift:	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Herausgeber:	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Band:	3 (1906-1913)
Heft:	6
Rubrik:	Faits divers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Trois haches de bronze ont été trouvées au Boulevard de Saint-Georges (commune de Plainpalais) à six mètres de profondeur, lors des travaux pour la construction de l'usine à vapeur, en 1905. La plus grande, du poids de un kilo et demi, est complètement plate, sans traces d'ailes. Les deux autres, d'un type plus récent, montrent déjà de petits ailerons. M. Reber les place au commencement de l'époque du bronze et croit voir en cet endroit les vestiges d'une cachette ou d'un dépôt de fonderie. D'autres objets, trouvés au bord de l'Arve, en particulier en 1896, sur l'emplacement du Village Suisse, attesterait l'usage de la fonte à la même époque.

Une magnifique épée de 68 cm. de longueur, deux épingles, une lance et une hache proviennent du quai de la Roseraie, la moitié d'une hache plate, sans ailes, de la Grande-Gorge, au Salève.

Dans la campagne des Arpillières, à Grange-Canal, on mit à jour en 1867, des tombeaux de l'époque de Hallstatt. Les sépultures étaient à incinération, de sorte que les objets qu'on a retiré étaient brisés et noircis. M. Reber y a trouvé surtout des perles en verre bleu et noir et une fibule du type de la Certosa.

Le grand cimetière de Chevrens (commune d'Anières) a été utilisé dès l'époque de la Tène jusqu'aux III^{me} et IV^{me} siècles de notre ère. Parmi les nombreux objets que les fouilles y ont mis à jour, M. Reber a conservé des bracelets en bronze, une épingle, des assiettes et un flacon de verre.

D'autres ustensiles de fer, de l'époque de la Tène, ou de fabrication romaine et barbare, proviennent des grottes du Salève, de Veyrier, des bords de l'Arve, de l'Ile et d'autres lieux. M. Reber attire particulièrement l'attention sur une belle épée de fer, de la seconde moitié de l'époque de la Tène, trouvée dans un tombeau à Corsier.

Faits divers.

Durant l'année qui vient de s'écouler la Société a publié :

Au mois de novembre 1910, la cinquième livraison du tome III du *Bulletin*, datée de juin 1910.

Au mois de juin 1911, le tome III des *Registres du Conseil de Genève (du 11 février 1477 au 4 février 1487)*, publié par les soins de MM. Frédéric BARBEY, Léopold MICHELI et Victor VAN BERCHEM.

En cours de publication :

Le tome IV des *Registres du Conseil de Genève*.

La *Seigneurie de Genève et la Maison de Savoie de 1559 à 1603*.

1^{re} partie : Le règne d'Emmanuel Philibert (1559-1580), par M. Lucien CRAMER. Cet ouvrage, en deux volumes in-8, paraîtra hors série.

Le premier fascicule du tome XXXII des *Mémoires et Documents* contenant *Les institutions municipales de Genève au XV^{me} siècle*, par Léopold MICHELI.

Au mois de décembre 1910 a paru le tome II de l'ouvrage publié par M. Édouard CHAPUISAT sous le titre de : *La Municipalité de Genève pendant la domination française ; extraits de ses registres et de sa correspondance (1798-1814), avec une introduction et des notes* (Genève et Paris 1910, gr. in-8, xxiii-631 p. avec pl. et fig.). Ce volume contient la table systématique et l'index alphabétique de l'ensemble de la publication, exécutée aux frais de la ville de Genève et subventionnée par la Société, dont les membres bénéficient d'une réduction de 50 % sur le prix de vente.

Les travaux destinés à préparer la publication d'un recueil de documents relatifs à la Restauration de la République de Genève et à son entrée dans la Confédération Suisse (1813-1815) sont entrés durant l'année dans une phase nouvelle. Le Comité avait constitué, dès le mois de mai 1910, une commission chargée spécialement de diriger cette publication jubilaire. En vue de réunir les matériaux nécessaires à cette œuvre, des recherches ont été entreprises dans les archives centrales des grandes puissances de l'Europe, afin d'y recueillir les documents diplomatiques inédits relatifs aux affaires de Genève de 1813 à 1816.

Ces recherches ont donné des résultats très différents suivant les dépôts visités. A Paris, M. Édouard Chapuisat n'a pas eu l'occasion de signaler d'importants fonds à dépouiller aux Archives nationales et aux Archives du ministère des Affaires Étrangères. Par contre, à Londres, au Public Record Office, sa mission a été plus fructueuse. Grâce à la haute et active intervention de M. Carlin, ministre plénipotentiaire de Suisse à Londres, la

commission a obtenu la copie de documents d'un grand intérêt. A Vienne, une mission de M. Lucien Cramer, aux Archives de la Cour et de la Maison de l'Empereur et au Ministère de la guerre, a signalé un certain nombre de pièces qui pourront être utilisées. M. Arthur Piaget, archiviste de l'État de Neuchâtel, qui a bien voulu procéder à des recherches dans les Archives d'État de Prusse, à Berlin, n'y a rien trouvé qui intéressât Genève à l'époque indiquée. A Saint-Pétersbourg, M. Édouard Odier, ministre plénipotentiaire de Suisse, s'est également offert avec une grande bienveillance à faire les recherches nécessaires. Il a signalé l'existence aux Archives Impériales d'une correspondance inédite de Capo d'Istria.

Les documents des Archives étrangères ne présentant ni assez d'importance ni assez de cohésion pour donner matière à un volume, la commission, sur le conseil d'historiens suisses particulièrement compétents, a décidé la publication presque intégrale de la correspondance diplomatique de Pictet de Rochemont, datée de Paris (1814-1815) Vienne (1815) et Turin (1816), annotée et complétée à l'aide des documents extraits des archives étrangères.

MM. Lucien Cramer et Édouard Chapuisat ont bien voulu se charger de cet important travail, qui comprendra au moins deux volumes. Ils ont immédiatement commencé à recueillir les lettres de Pictet de Rochemont et de ses correspondants à Genève et en Suisse et à en faire faire des copies.

Le Conseil d'État, dans le but de faciliter la tâche de la Société d'histoire, a fait provisoirement déposer aux Archives d'État tous les registres et pièces détachées qui intéressent les négociations diplomatiques de 1814 à 1816. En outre, les recueils de copies de documents préparés avec soin par Edmond Pictet en vue de sa biographie de Pictet de Rochemont, ainsi que d'autres pièces des archives de la famille Pictet de Sergy, ont été également mises, avec la plus grande libéralité, par M. Paul Pictet, à la disposition de la Société. A Genève même, outre les documents des Archives d'État et les papiers d'Ivernois à la Bibliothèque publique et universitaire, les éditeurs de la correspondance de Pictet de Rochemont auront encore à dépouiller les documents tirés d'archives de famille et gracieusement communiqués par MM. Horace Turrettini, Maurice Pictet-de-Rochemont et Charles Bastard.

M. Lucien Cramer a, en outre, recueilli diverses notes aux Archives fédérales à Berne, et M. Édouard Chapuisat, dans un premier dépouillement des papiers de Wyss, à la Bibliothèque de la Ville de Zurich, a retrouvé les éléments d'une active correspondance échangée entre Pictet-de-Rochemont et le président de la Diète Helvétique.

On le voit, le travail entrepris par nos collègues est considérable. La tâche qui est impartie à la Société d'histoire dans la célébration des souvenirs de 1814 et 1815 est particulièrement difficile. Elle ne pourra doter l'historiographie de la Restauration genevoise d'une publication de textes inédits, complète et définitive, sans l'appui moral et financier de ses membres et du public en général.

La Société est entrée en échange de publications avec la *Revue du Nord* à Lille, la Bibliothèque d'art et d'archéologie à Paris, la Société Le Bugey, à Belley, la Section numismatique et archéologique du Musée national de Transylvanie à Kolozsvar, la Société historique et archéologique de Langres.

Le Président de la Société a été invité par le Conseil Administratif de la Ville de Genève à assister à l'inauguration du nouveau Musée d'art et d'histoire, le 15 octobre 1910.

Le 25 mai 1911, la Société a fait une excursion en Bresse, à Meximieux, à Pérouges et au château de Chazey.

Ouvrages reçus par la Société

du 1^{er} juillet 1910 au 15 octobre 1911.

A

Publications de Sociétés et recueils périodiques.

La Société a continué à recevoir les publications des Sociétés correspondantes dont on trouve la liste à la p. 419 du t. II du